
Bío Bío y su opinión  
sobre el futuro de los 
fondos previsionales

ANALISTAS Y AUTORIDADES ANALIZAN FUTURO ANTE EVENTUAL RETIRO DEL 10%

Académicos y analistas políticos 
comentan el porqué del éxito 
que ha tenido la moción en las 

personas y el impacto de que se 
haya instalado desde la calle un 
debate en el Congreso. En tanto, 

en entrevista con este medio, el 
recién asumido seremi de 
Hacienda, es categórico: “sacar 

el 10% es desvestir un santo para 
vestir a otro”.

Proyecto despertó inusual interés ciudadano por el debate legislativo.
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Iniciativa que busca unificar varias galerías del centro penquista, también es foco de dudas en arquitectos y urbanistas que abogan por 
conservar la obra de Duhart y Goycoolea. Profesionales a cargo aseguran que se respetará obra levantada en los 60.

El debate urbanístico en torno a proyecto en el ex Colegio Inmaculada
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¿Existe un mejor 
método para 
calcular el desempleo 
que hay en Chile?

DT de la UdeC analizó las primeras 
cuatro semanas de entrenamiento, 
obviando el trabajo con balón.

Eduardo Acevedo: 
“Trabajo pensando 
que el 15 de agosto 
es fecha de vuelta”
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Pese al difícil momento que 
implica el confinamiento, el  
conjunto de músicos celebra un 
nuevo aniversario, haciendo fren-
te a los cambios de formato y 
maneras de llegar a su público.

La melodías de la 
Orquesta UdeC 
siguen sonando  
en sus 68 años
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Casi mil funcionarios de 
la primera línea en la 
Región han sido tratados 
por salud mental
El temor a contagiarse y traspasar el virus a 
sus familias es el primer gatillante de  
trastornos como la ansiedad y estrés. De 
los 688 brotes activos, 311 están  
relacionados con funcionarios del área.
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EDITORIAL: SOBRE LOS TEST RÁPIDOS Y EL PCR

Domingo 12 de julio de 2020, Región del Bío Bío, N°4413, año XIII

POLÍTICA PÁG. 4

 FOTO: RENDER DE ARQUITECTO PEDRO CAPARRÓS



Opinión
2

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CARLOS SAAVEDRA RUBILAR 
Rector, Universidad de Concepción.

dad de clases a distancia, entre 
otros. Este gran esfuerzo econó-
mico, en beneficio de nuestros 
estudiantes, no estaba considera-
do en la planificación inicial de 
desarrollo de nuestras institucio-
nes. Esta situación, por el mo-
mento, nos ha obligado a pospo-
ner importantes proyectos, mini-
mizar gastos operacionales, 
escenario que sin duda afecta la 
proyección y continuidad de 
nuestras casas de estudios. 

Al igual que muchas institucio-
nes a nivel nacional, nuestras Uni-
versidades no son ajenas a la fragi-

ción la idea de perseverar en un 
proyecto de ley planteado por al-
gunos parlamentarios, cuyo ob-
jetivo es suspender el pago de 
aranceles en la educación supe-
rior. Esta idea legislativa puede 
afectar el financiamiento de las 
instituciones universitarias de 
nuestras regiones, afectando y 
profundizando la compleja situa-
ción económica a la cual ya esta-
mos enfrentados. De prosperar di-
cho proyecto, se pone en riesgo la 
viabilidad futura de nuestras casas 
de estudios, afectando entre otros, 
las fuentes laborales de miles de 
trabajadores. 

Queremos alertar a la ciuda-
danía de este escenario, que pue-
de llegar a ser muy complejo por 
las implicancias que puede tener 
para el desarrollo institucional. 
Además, hacemos un llamado 
al Gobierno y al Parlamento a 
analizar con serenidad la situa-
ción expuesta, pues, de prospe-
rar, va a golpear duramente a 
universidades de regiones como 
las nuestras. Es necesario que la 
sociedad chilena discuta meca-
nismos que inyecten más recur-
sos, evitando perjuicios de cor-
to, mediano y largo plazo. Es un 
llamado a cuidar nuestras uni-
versidades, por décadas cons-
tructoras de pensamiento, ge-
neradoras de empleo, forjado-
ras de ciencia, y observadoras 
éticas de nuestra historia. Son, 
sin duda, las universidades de 
cada uno de nosotros, de la co-
munidad regional y del país.

lidad económica asociada a la cri-
sis que vivimos. Entendemos que, 
en este complejo marco sanita-
rio, social y económico, es necesa-
rio establecer medidas de emer-
gencia que auxilien por los próxi-
mos meses a millones de personas 
que se ven afectadas en sus ingre-
sos económicos. En este comple-
jo escenario que hoy enfrentamos, 
las Universidades que integramos 
el Cruch Bío Bío-Ñuble hemos fle-
xibilizado voluntariamente el 
pago de aranceles por parte de 
nuestros estudiantes y, por lo tan-
to, vemos con mucha preocupa-

“Vemos con mucha preocupación la idea 
de perseverar en un proyecto de ley, cuyo 
objetivo es suspender el pago de aranceles 
en la educación superior. Esta idea puede 
afectar el financiamiento de las 
instituciones universitarias de nuestras 
regiones”.

Las universidades del Cruch  
Biobío-Ñuble y de cada uno de nosotros
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El 32° Informe Epidemiológi-
co por Covid-19 en Chile, publi-
cado por el Ministerio de Salud 
(Minsal), reveló que el país regis-
tra más de 11 mil muertes con-
firmadas y sospechosas por cau-
sa del virus. 

El documento emitido por el 
Departamento de Estadísticas e 
Información de Salud (Deis) del 
Minsal, precisa que en Chile hay 
11.227 decesos por causa del co-
ronavirus. 

Del total, 7.743 fallecidos tie-
ne confirmación de Covid-19. 
En tanto, 3.484 son muertes por 
sospecha del agente infeccioso. 

Las cifras, que corresponden 
a la base de datos del 9 de julio, 
posicionan a la Región Metropo-
litana con el mayor número de 
muertes con 8.595; le sigue Val-
paraíso con 682; y Antofagasta 
con 357. 

 
@PatriciaReichel: 
“Informe epidemiológico: Deis re-
porta 11.227 decesos asociados 
a la Covid-19 entre confirmados 
y sospechosos. Esta es la reali-
dad, asumamos y dejemos de 
hablar del desconfinamiento 
como que esta a la vuelta de la 
esquina”. 
 
@Ro_SaavedraM: 
“Informe epidemiológico: Deis re-
porta 11.227 decesos asociados 
a la Covid-19 entre confirmados 
y sospechosos”. 
 
@AndreaObaid: 
“11.227 personas han fallecido 
por Covid-19. Dolor tremendo 
#ChileEstaDeDuelo”. 
 
@TomasPerezAcle: 
“Lamentable que la estrategia 
haya sido hospitalocéntrica 
(más camas, más ventiladores) y 
no destinada a cortar el conta-
gio. El costo ha sido muy alto: se-
gún informe Epidemiológico 32, 
hoy son 11.227 personas las que 
han muerto por Covid-19”. 
 
@varaya1808: 
“Generalmente hay sobre 3 mil 
casos probables. 
¿Qué porcentaje de los sospecho-
sos son #COVID19 ? 
¿Cuándo se informan los que sí 
son positivos y los que no lo son? 
Es bastante confusa la informa-
ción oficial #coronavirus”.

#FUE TENDENCIA

MAURICIO CATALDO MONSALVES 
Rector, Universidad del Bío-Bío.

CHRISTIAN SCHMITZ VACCARO 
 Rector, Universidad Católica de la 
Santísima Concepción.

DARCY FUENZALIDA O’SHEE 
Rector, Universidad Técnica Federico 
Santa María.

En abril de 2018, las universi-
dades de Concepción, Bío Bío, 
Católica de la Santísima Con-
cepción y Federico Santa María, 
acordaron formar el Consejo de 
Rectores regional, con el propó-
sito de incrementar la colabora-
ción interuniversitaria, en una 
amplia variedad de temas de ín-
dole académico e institucional, 
cuyo fin último es nuestra contri-
bución al desarrollo nacional y 
de las regiones. 

Las universidades del Cruch 
Bío Bío-Ñuble suman cerca de 
70.000 estudiantes, que han con-
fiado en nuestra capacidad 
como formadoras de profesio-
nales y constructoras del Chile 
del siglo XXI. En conjunto, da-
mos empleo directo a más de 
10.000 personas que prestan ser-
vicios en docencia, investigación, 
extensión y gestión universita-
ria. Una proyección simple indi-
ca que indirectamente, más de 
30.000 personas dependen eco-
nómicamente de las actividades 
de nuestras casas de estudio, sin 
considerar las entidades exter-
nas que prestan servicios a las 
universidades. 

En el contexto de la pandemia 
a la que nos vemos enfrentados 
como país, las universidades del 
Cruch Bío Bío-Ñuble han realiza-
do fuertes inversiones para dar 
continuidad a los servicios edu-
cacionales, entregando benefi-
cios a nuestros estudiantes como 
conectividad y equipamientos 
computacionales para modali-

“Es necesario que la sociedad chilena 
discuta mecanismos que inyecten más 
recursos, evitando perjuicios de corto, 
mediano y largo plazo”.
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EDITORIAL

Existe una relativa confusión respecto a la apli-
cación de los test PCR y los serológicos, tam-
bién llamados “rápidos”. Los test rápidos pue-
den ser adquiridos por Internet a precios 

bastante más económicos que los PCR, lo que ha lle-
vado a miles de personas a utilizarlos como herra-
mienta de detección en caso de sospecha de conta-
gio por el coronavirus. 

Sin embargo, los infectólogos han insistido que los re-
sultados de los test rápidos pueden no ser veraces. De 
hecho, la Sociedad Chilena de Infectología denunció un 
peligroso comercio de kits de test rápidos para la detec-
ción de Covid-19, con entrega a domicilio, los que pue-
den ser utilizados sin ningún tipo de instrucción de uso. 
La Sociedad alertó para la posibilidad de que un test de 
baja calidad entregue falso negativo: no hay seguridad 
de la veracidad de los resultados y la masificación de es-
tos kits puede causar un grave problema sanitario debi-
do a la falsa confianza generada por los falsos negativos. 

En simples, los PCR amplifican un fragmento del ge-
noma viral y para su realización se requiere de una 
muestra de secreción respiratoria (nasal, bucal, faringea 
o bronquial) y puede ser realizado por clínicas y labo-
ratorios que tengan el equipamiento y los reactivos ne-
cesarios para detectar este material genético. En cam-
bio, los test rápidos disponibles para la población bus-

Sobre los test rápidos y el PCR

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Héroes invisibles 
 
Señora Directora: 

Hoy Chile y el mundo vive tiem-
pos difíciles, la pandemia por Co-
vid-19 nos ha azotado de manera 
brutal y, según el Deis, la cantidad 
de fallecidos ya supera las once mil 
personas, es decir, once mil hoga-
res que han visto la partida de un 
cercano y la llegada de un dolor di-
fícil de reparar. 

Sabemos todos del gran trabajo 
de médicos, enfermeras, químicos, 
tecnólogos médicos, tens, auxilia-
res y personal de aseo de Hospita-
les y Clínicas, ello se reconoce día a 
día. Pero, también hay personas 
que están en la primera línea, pero 
que generalmente pasan desaper-
cibidos en su actuar, con ello me 
refiero a los detectives. 

Se sabe que aparte de su función 
profesional, hoy son los encarga-
dos de controlar que las cuarente-
nas se cumplan, tarea muchas ve-
ces ingrata y que le ha significado 
ser agredidos por personas conta-
giadas, pero su norte es cumplir la 
nueva misión encomendada y, por 
cierto, lo hacen y ello es agradeci-
do por la gente. Pero eso no es 
todo, igualmente le corresponde 
velar para que empresas cumplan 

su rol y no busquen un subterfu-
gio, y que pone en riesgo la salud 
de sus trabajadores. 

Por lo tanto, creo que es justo 
reconocer el gran trabajo de todo 
el personal de la salud y también 
el gran trabajo que día a día efec-
túan Detectives, profesionales y 
asistentes de la Policía de Investi-
gaciones (PDI). 

 
Alberto Contreras Silva 
 
Rebaja ingresos 1982 
 
Señora Directora: 

Expertos económicos baraja-
ron diferentes fórmulas para 
enfrentar crisis de 1982. Algu-
nos hablaron en rebajar las re-
muneraciones de “capitán a 
paje”, asegurando que esto ayu-
daría a salir de la crisis, permi-
tiendo a los empresarios con-
tratar a cesantes. 

Efraín Plaza, dirigente sindical, 
manifestaba “el 40% de los traba-
jadores de la construcción está 
cesante (...). Algunas empresas 
no han quebrado, pero disminu-
yeron su personal y, en muchos 
casos, los trabajadores aceptaron 
la rebaja de sus salarios (...). Por el 
drama de la cesantía, nosotros 

estamos tomando medidas para 
la creación de ollas comunes”.  

Ante ley que congeló los suel-
dos, salarios y beneficios, el presi-
dente de abogados laborales, Joa-
quín Nash, recomendó a las orga-
nizaciones sindicales “presentar 
recursos de inaplicabilidad, por 
considerarla inconstitucional”. 

El cardenal Raúl Silva Henrí-
quez dijo: “Quien puede hacer un 
sacrificio, porque tiene un gran 
sueldo, debe hacerlo. Pero que de-
ban hacerlo los obreros, campesi-
nos y empleados, que están reci-
biendo un sueldo que apenas les 
alcanza para vivir, me parece in-
justo”. 

Aquel año, las pensiones de 
viudez de mi madre y suegra, ba-
jaron en un 10%. 
 
Dérico Cofré Catril 
 
Literatura 
  
Señora Directora: 

Un diputado de RN, de los que 
aprobaron el retiro de fondos, dijo: 
“La votación fue una respuesta al 
clamor de la gente”. También exis-
te el populismo poético. 
 
José Luis Hernández Vidal

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando ulterior 
responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

can en la sangre anticuerpos que el sistema inmune haya 
desarrollado para luchar contra la Covid-19. 

Los infectólogos han detallado los dos problemas 
centrales de este tipo de prueba. En primer lugar, si la 
persona fue infectada en un plazo muy corto - hasta cua-
tro días después del contagio- es posible que su cuerpo 
todavía no haya desarrollado los anticuerpos. Luego, 
tendrá un falso positivo como resultado del test. El se-
gundo caso se da cuando la persona tuvo la enfermedad 
y luego de algunas semanas se somete a un test. Su cuer-
po podría aún tener anticuerpos, lo que entregaría un 
resultado no confiable. 

El mensaje es que los PCR son útiles y más precisos 
para determinar si una persona está o no con la Covid-
19. Los test rápidos son útiles para estudios de epide-
miología, para saber cuántas personas se enfermaron 
en un determinado lugar. Es importante conocer las di-
ferencias y no sucumbir a diagnósticos de bajo costo que 
pueden traer consecuencias impensadas.

La Sociedad Chilena de 
Infectología denunció un 
peligroso comercio de kits de test 
rápidos para la detección de 
Covid-19, con entrega a domicilio, 
que podrían entregar falsos 
negativos para la enfermedad.

¡



Política
4 Diario Concepción Domingo 12 de julio de 2020

“Yo #MeQuedoEnCasa por solidaridad, respeto y amor. Porque desde aquí asumo mi compro-
miso con la sociedad y, en especial, con aquellos que hoy están en primera fila. Porque es la for-

ma que elegí para sumar en la lucha contra esta pandemia”.

Daniela Jiménez, trabajadora social

#MeQuedoEnCasa

Un 10% que invita a 
reflexionar en nuestro 
sistema de pensiones

LAS RAZONES DEL APOYO AL RETIRO DE FONDOS PREVISIONALES

Miles de chilenas y chilenos estu-
vieron atentos a las distintas plata-
formas de la Cámara de Diputados 
el miércoles pasado para saber la 
decisión de los parlamentarios res-
pecto al proyecto que busca el reti-
ro de un 10% de los fondos previsio-
nales de los afiliados a las AFP. 

Una ciudadanía más empodera-
da, que por momentos colapsó la 
transmisión online y utilizó redes 
sociales para un debate muy funda-
mentado, fue testigo de políticos 
que se vieron obligados a votar por 
sus convicciones y dejar de lado las 
presiones de sus colectividades. 

Con las deficiencias propias de lo 
que significa un retiro masivo de 
los fondos previsionales en el país, 
la iniciativa aún así sigue cosechan-
do adhesión, lo que pone presión al 
Senado y al Gobierno, que ven cómo 
esta moción sigue su camino en el 
Congreso. 

El director de Creasur de la Uni-
versidad de Concepción (UdeC), Es-
teban Valenzuela, comentó que 
“Chile ha mejorado mucho su polí-
tica para mejorar la pobreza, se lo-
gró la gratuidad en la educación, la 
salud tiene problemas, pero funcio-
na, el gran tema que apareció en lo 
social son las malas pensiones y la 
vulnerabilidad que provoca”. 

Explicó que “ha habido interés y 
comprensión de los abusos del sis-
tema, la mayoría está por algo mix-
to, que se siga invirtiendo la plata, 
pero sin los privilegios que reciben 
algunos. Países de alto desarrollo 
tienen un sistema público que mue-
ve los recursos, pero genera una tasa 
de jubilación cercana al 60% y 70% 
de lo que ganaban las personas. Or-
ganismos demostraron que en el 
largo plazo retirar un 10%, fondos 
acotados, es bastante insignifican-
te, es una opción voluntaria, no va 
a haber ninguna catástrofe”. 

Expertos comentan el éxito de la moción en la ciudadanía, 
pese a sus limitantes, y el impacto que generó poder instalar 
desde la calle la discusión de un tema país en el Congreso.

muchos están preocupados por la 
falta de ingresos, han pagado su 
AFP y durante años nos han infor-
mado que es ‘nuestro dinero’. El 
caso de la profesora, quien fue au-
torizada para retirar sus fondos, 
abre la posibilidad”. 

El doctor en Economía, Leonar-
do Salazar, docente de la Facultad 
de Ciencias Económicas y Admi-
nistrativas (Facea) de la UdeC e In-
vestigador del Centro Fondap (In-
car), detalló que “el proyecto no de-
bería causar efectos negativos si se 
establece algún mecanismo para 
que la pensión de las personas afec-
tadas no se deteriore. Además, si el 
proyecto se concreta, se verificará 
una mayor liquidez en la economía, 
lo cual podría causar, temporal-
mente, un aumento en el nivel de 
precios de algunos productos. La 
ciudadanía desprotegida económi-
camente durante la pandemia, so-
bre todo la de clase media, por su-
puesto manifestará adhesión a la 
medida. La ciudadanía, al ver un 
deterioro inminente de su bienestar 
y sin medidas que realmente la apo-
yen, adhiere al proyecto del retiro 
del 10% de los fondos de la AFP por-
que lo ve como una opción pronta, 
que no generará endeudamiento”.

Mauricio Luengo Viveros 
mauricio.luengo@diarioconcepcion.cl
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El académico de la UdeC y vice-
presidente de Corbiobío, Andrés 
Cruz, señaló que “de la manera que 
se está abordando este tema es pe-
ligroso, se generan muchas expec-
tativas sobre la aprobación de una 
idea de legislar, tiene que pasar mu-
chas etapas aún. Más que algo que 
pueda tener efecto social futuro, 
constituye un golpe simbólico a uno 
de los pilares esenciales sobre los 
cuales se construye el modelo eco-
nómico a nivel nacional, lograr va-

lerse de manera obligada del dine-
ro que ha sido obtenido como con-
secuencia del trabajo de la pobla-
ción para lograr beneficiar con el 
trabajo del uso del mismo a secto-
res privilegiados, ese golpe simbó-
lico implica un remezón importan-
te con consecuencias insospecha-
das en el futuro, considerando que 
ahora en la población, hay un alto 
interés del problema, lo que signi-
fica que es muy difícil dar pie atrás”. 

La analista política y académica 

de la UdeC, Jeanne Simon, precisa 
que “el cuestionamiento de las AFP 
ha aumentado en el tiempo, emer-
giendo como uno de los principales 
problemas en la encuesta CEP de 
septiembre y octubre del 2017. La 
movilización ‘No+AFP’ incidió mu-
cho. También fue un tema en el es-
tallido social. Existe mucha preocu-
pación sobre las malas pensiones y 
los altos costos de salud. Ahora, con 
el confinamiento, la ciudadanía tie-
ne mayor tiempo para informarse y 

se necesitan en el Senado en 
una eventual votación para 
que el Presidente Piñera 
promulgue la iniciativa.

votos
26

La ciudadanía, ahora más 
informada, analiza con 
preocupación el debate 
sobre el sistema previsional.

Mejores 
pensiones

RECHAZO A las AFP, una 
consigna que se ha instalado 
en la ciudadanía, entregando 

apoyo al proyecto de retiro 
del 10% de fondos.
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“En virtud de la consecución de nuestros ideales, quedémonos en casa. Pronto volveremos a 
reunirnos y seguiremos construyendo futuro junto a todos; más que una comunidad educativa, somos 

una comunidad fraterna”.

Miriam San Martín, profesora Colegio Concepción San Pedro

#MeQuedoEnCasa

82% de las muertes por Covid-19 
del Bío Bío se concentran en junio

Arauco

Los Álamos

Lota

Cañete

Coronel

Curanilahue

FloridaPencoToméHualpén ConcepciónTalcahuano

San Pedro de la Paz Chiguayante

Hualqui

Comuna - Causa Confirmado Sospechoso
Santa Juana 2 4

1 2

0 3

0 3

0 1

10 6

2 2 2 8 2 5 1 5 21 12

9 11

3 1

Cabrero

Yumbel

1 1

1 0

Tucapel

0 1

Quilleco

1 0

Los Ángeles

2 10

Mulchén

0 6

1 2

NegreteLajaSan Rosendo NacimientoSanta Juana

2 4 1 0 0 2 3 6 1 2

3 20

4 5

1 2

Contulmo

MUERTES POR COMUNA SOSPECHOSOCONFIRMADO

SEGÚN EL DEPARTAMENTO ESTADÍSTICAS E INFORMACIÓN EN SALUD (DEIS)

Dos veces a la semana, el 
Ministerio de Salud entrega 
un Informe Epidemiológico 
que abarca cifras de conta-
gios de Covid-19 provenien-
tes del sistema Epivigila y de 
fallecidos desde el Departa-
mento Estadísticas e Infor-
mación en Salud (Deis). 

Este conteo del Deis suele 
abarcar distintas fuentes 
como el Registro Civil, Bases 
de Datos de Carabineros, En-
fermedades de Notificación 
Obligatoria, Egresos Hospita-
larios, entre otros. Mientras 
que el conteo que entrega el re-
porte diario del Minsal se basa 
en el Registro Civil. 

Se podría decir que Chile 
tiene tres cifras distintas de fa-
llecidos; totales (entre confir-
mados y sospechosos según el 
Deis), confirmados (según el 
Deis) y la que reporta diaria-
mente el Minsal. 

Al hacer un análisis de los 
datos reportados por el infor-
me epidemiológico entregado 
el día 5 de julio, entre muertes 
sospechosas y confirmadas, el 
Bío Bío acumula 192 decesos. 

Las muertes confirmadas, a 
esa fecha son 72 y el 82% de 
ellas se concentran en el mes 
de junio. Se trata de 59 perso-
nas que perecieron con Co-
vid-19. En ese mismo mes 
hubo otros 72 decesos que 
fueron calificados como sos-
pechosos. Bajo estos núme-
ros, junio es el mes con mayor 

De 72 fallecidos confirmados en informe epidemiológico del 5 de julio, 59 casos 
corresponden al sexto mes del año. Hay 13 decesos de personas menores a 60 años.

INFOGRAFÍAS: ANDRÉS OREÑA P.

mortandad dentro de esta 
contingencia sanitaria. 

Al hacer una revisión terri-
torial, Concepción acumula 
21 fallecidos confirmados y 
otros 12 sospechosos, regis-
trando el 17% del total de ca-
sos. Le sigue Coronel con tres 
decesos confirmados y 20 sos-
pechosos, siendo un 12% de 
los contagios regionales. 

Respecto al género de los 
fallecidos, 38 son hombres 
(53%) y 34 mujeres. En los ca-
sos sospechosos, en tanto, 77 
corresponden a hombres 
(64%) y 43 mujeres. 

En relación a la edad de los 
decesos confirmados, 13 corres-
ponden a personas menores a 
59 años (18%). Mientras que 31 
muertes corresponden a perso-
nas mayores de 75 años (43%). 
En tanto, los fallecidos entre los 
60 y 74 años son 28 personas. 

Mientras que con los casos 
sospechosos, son 23 personas 
menores a 59 años, entre ellos, 
un menor de 5 años. 62 falleci-
dos son personas mayores a 
75 años (52%) y 35 muertes co-
rresponden a personas entre 
60 y 75 años.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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1 - 4 0 1

35 - 39 0 2

40 - 44 1 3

45 - 49 1 5

50 - 54 5 4

TRAMO ETARIO

80 - 84 13 18

85 - 89 6 14

90 - 99 4 9

100 ó + 0 3

Total 72 120

55 - 59 6 8

60 - 64 11 11

65 - 69 7 10

70 - 74 10 14

75 - 79 8 18

EDAD CONF. SOSP. EDAD CONF. SOSP. EDAD CONF. SOSP.

HOMBRE     38   77

MUJER     34   43

TOTAL     72 120

POR GÉNERO

GÉNERO CONF. SOSP.

POR MES

MES       CONF.       SOSP.

Marzo 2 1

Abril 4 17

Mayo 6 24

Junio 59 72

Julio 1 6

Total 72 120
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Servicio de Salud 
Concepción, se han 
efectuado 960 acciones 
individuales a funcionarios 
con el virus.

En las residencias 
sanitarias del

CASI MIL HAN RECIBIDO APOYO  
EN LOS SERVICIOS DE SALUD  
DE CONCEPCIÓN Y TALCAHUANO

La comunidad, en general, se ha 
visto afectada mentalmente por el 
avance de la Covid-19 en el país, que 
se acerca con pasos agigantados a 
las siete mil víctimas fatales en el país 
y la Región ya suma 72. 

El confinamiento prolongado, la 
incertidumbre que genera el virus y 
el temor de no contar con una vacu-
na que detenga su avance ha genera-
do, según especialistas, un aumento 
de consultas de salud mental, espe-
cialmente, de funcionarios de prime-
ra línea, que a diario arriesgan sus vi-
das por salvar la de otros. 

El temor a contagiarse es real. Se-
gún el último informe de la Seremi de 
Salud, emitido el miércoles, un total 
de 750 trabajadores de la salud han 
resultado positivos al PCR, es decir, 
9,6% de los funcionarios del área, 110 
de ellos aún permanecen activos y 
pueden contagiar. 

El seremi de Salud, Héctor Muñoz, 
dijo que una gran cantidad de funcio-
narios de la salud que resultaron po-
sitivos se produjeron en el Hospital 

El temor a contagiarse y traspasar el virus a sus familias es el 
primer gatillante de trastornos como la ansiedad y estrés. De 
los 688 brotes activos en la Región, 311 están relacionados 
con funcionarios del área, la mayoría provienen del Regional.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Guillermo Grant Benavente, que aún 
tiene 13 brotes activos y que en total 
acumuló 524 infectados. 

En Bío Bío existen 688 brotes acti-
vos, de ellos, 311 relacionados con 
funcionarios de la Salud: 178 se regis-
traron en la provincia de Concepción, 
105 en Bío Bío y 20 en Arauco. 

 
Consultas por Salud Mental 

“En el último mes han aumentado 
las consultas de salud mental”, asegu-
ró Claudio Urzúa, psiquiatra y direc-
tor de Centro Médico Cetep (Red de 
Salud y Bienestar). 

Las atenciones a personas con un 
diagnóstico previo de salud mental 
se han agudizado, pero también, se-
gún Urzúa, hay un importante grupo 

que por primera vez está enfrentando 
un cuadro de salud mental, a raíz de 
la exposición a la pandemia. 

“Esto ocurre especialmente en per-
sonal de salud, grupo que se ha visto 
expuesto a exigencias mayores y al 
drama que conlleva el aumento de 
pacientes graves y, a su vez, el aumen-
to de muertes. Dentro de este grupo 
(sin antecedentes psiquiátricos), tam-
bién, existen personas que han sido 
afectadas por la Covid-19 y han sido 
dados de altas o han tenido familiares 
afectados”, dijo psiquiatra. 

Ansiedad, temor, irritabilidad, in-
somnio, desánimo y abuso de alcohol 
o, comúnmente, ansiolíticos son los 
primeros rasgos de que algo anda mal. 

“Volví a trabajar hace poco, me con-

“Nos quedamos en casa por amor a la familia y por el sentido de bien común con la sociedad, 
desde una perspectiva de responsabilidad ciudadana agradecemos y aprovechando las facilida-

des laborales para compatibilizar el autocuidado, la cooperación colectiva y el trabajo”.

Eduardo Cabezas, ingeniero civil, subdirector de Personal UdeC

#MeQuedoEnCasa

Aumentan 
consultas 
de Salud 
Mental 
entre la 
primera  
línea

tagié de coronavirus en junio. La ver-
dad es que no quiero volver a pasar por 
lo mismo. No es sólo fiebre, dolor mus-
cular y tos, como me pasó a mí. La ver-
dad es pánico a contagiarse de nuevo, 
que la recaída sea peor y, lo más terri-
ble, a contagiar nuevamente a mi hijo”, 
dijo Ruth, paramédico Covid-19 en el 
Hospital Traumatológico. 

Como Ruth, su colega del Hospi-
tal Regional, Karla, también volvió 
después del contagio. “En Medicina 
tuvimos uno de los brotes más gran-
des. La verdad es que me salvé una 
vez, soy fumadora, no sé si la próxi-
ma lo haré. Creo que necesito más 
apoyo emocional. Acá preguntan 
cómo estás y si necesitas ayuda, qui-
zás la tome”, dijo. 

Según la Seremi de Salud, en el Ser-
vicio de Salud Talcahuano, 36 de los 
funcionarios contagiados y siete como 
contacto estrecho han recibido aten-
ción de salud mental, mientras que en 
el Servicio de Salud Concepción han 
efectuado 960 acciones individuales 
en las residencias sanitarias, 549 han 
sido intervenidas. 

En el Minsal cuentan con un siste-
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ma digital de asistencia en salud men-
tal para funcionarios del área, que 
brinda una primera ayuda psicológi-
ca y contención emocional a quienes 
lo requieran a través de una videolla-
mada en que son atendidos por un 
equipo especializado. El servicio está 
disponible de lunes a domingo, entre 
las 08:00 y 24:00 horas, pero el porcen-
taje de funcionarios que lo ha usado el 
acudido es inferior al 5%. 

También, se implementaron comi-
tés para el cuidado de la salud mental 
de los funcionarios, a nivel de Seremi 
y Servicios de Salud, y ciclos de tele-
conferencias para el cuidado del per-
sonal Covid-19, entre otros. 

 
Licencias 

En cuanto a los diagnósticos que 
originan licencias médicas de profe-
sionales de la salud en Bío Bío, según 
explicaron desde la Seremi del ramo, 
son de carácter reservado, pero se es-
tima que serían menores al 1%. 

Según el psiquiatra Claudio Urzúa, 
las personas deben poner especial 
atención a síntomas que se prolon-
guen por más de 15 días, que provocan 
“disfunción en el funcionamiento ha-
bitual de la persona o de la familia es-
tamos frente a una señal de alerta 
para solicitar apoyo profesional”, dijo 
y agregó que cuando existen sínto-
mas más graves como ideación suici-
da siempre se debe consultar. 

 
Mayor protección 

Osvaldo Artaza, decano Facultad 
de Ciencias de la Salud Universi-
dad de Las Américas, aseguró que 
la dura realidad que vive el personal 
de salud debe obligar a priorizarlo, 
no sólo en cantidad y capacidades 
suficientes, que cuente con equipos 
de protección suficiente y una estra-
tegia efectiva de contención y apo-
yo psicosocial. 

Aseguró que Salud se debe prepa-
rar para lo que viene: mejorar la ca-
pacidad de vigilancia epidemiológi-
ca, “fortalecer la atención primaria 
para que además de su labor en la 
contención de la pandemia, pueda 
estabilizar a las personas con pade-
cimientos crónicos y detectar tem-
pranamente cánceres y otras pato-
logías, evitando agravamientos y 
hospitalizaciones”. 

“Hay que aprender de las leccio-
nes y aprovechar toda la capacidad 
instalada público-privada para en-
frentar con un lógica común, de sa-
lud pública, los próximos desafíos. 
Se lo debemos a quienes no nos han 
pedido aplausos, sino real apoyo”, 
agregó Artaza.

“Si tienes el privilegio de quedarte y trabajar en casa, toma la opción como una oportunidad 
de ayudar a otros que no tienen la posibilidad de hacerlo y así evitar el aumento de contagios, mien-

tras menos salgas más posibilidades hay de salir de esto y volver a estar con la familia y los amigos”.

Eileen Westwood , diseñadora y ejecutiva comercial

#MeQuedoEnCasa

El cruce diario entre el registro de 
defunciones del Registro Civil y la 

base de datos de laboratorios habi-
litados indicó que en Bío Bío se re-

Fallecidos van al alza en Bío Bío, suma 73 casos

 FOTO: HGGB / AGUSTÍN ESCOBAR I.

gistraron 72 fallecimientos confir-
mados por Covid-19. 

Sin embargo, el informe de Epi-
demiología N° 31 del Ministerio 
de Salud da cuenta de 73 muer-
tos, individualizados por comu-
na de residencia, tanto falleci-
dos por coronavirus como por 
causas relacionadas a la pande-
mia, existentes en la base de da-
tos del Registro Civil y codifica-
dos por el departamento de Es-
tadísticas e Información en Salud 
(Deis) del Minsal. 

En cuanto a la cantidad de 
nuevos casos, se registraron 
8.295 acumulados, con 144 nue-
vos y 1.317 activos. 

“Del total de casos acumula-

dos, 5.322 corresponden a la 
provincia de Concepción, 2.136 
de Bío Bío, 486 de Arauco, 222 de 
otras regiones y 129 en investi-
gación domiciliaria y, del total 
de activos, 801 son de Concep-
ción, 375 de Bío Bío, 94 de Arau-
co, 22 de otras regiones del país 
y 25 en investigación domicilia-
ria”, señaló el seremi de Salud, 
Héctor Muñoz. 

En cuanto a la dotación de ca-
mas críticas, estas llegan a 350, 
entre en sector público y privado, 
con una disponibilidad actual de 
61 en UCI y 31 en UTI, Además, la 
Región cuenta con una dotación 
de 183 ventiladores mecánicos, 
92 de ellos disponibles.

REGISTRO CIVIL TAMBIÉN ATENDERÁ SÁBADO Y DOMINGO

Con el propósito de ayudar en la 
inscripción de las defunciones y 
así clarificar de mejor manera las 
cifras regionales de muertos por 
Covid-19, desde ayer, el Servicio de 
Registro Civil está atendiendo los 
fines de semana de 9 a 13 horas. 
“Con esto buscamos entregar solu-
ciones que faciliten la vida a las 
personas y hacer más expedito el 
trámite”, dijo su director regional, 
Cristian San Martín. 

Lo relevante de la medida, expli-
có San Martín, es que “si ocurre 
una defunción en otra comuna 
de la provincia, estas podrán ser 
inscritas en la oficina de Concep-
ción, Los Ángeles y Curanilahue, 
donde también estarán funciona-
do de lunes a domingo las oficinas 
del servicio”. 

El intendente Sergio Giacaman 
acotó que “esta decisión busca des-
comprimir la congestión que se ge-
nera de lunes a viernes, incluidos 
los días festivos. Además, se les ofre-
cerá obtener la clave única y pue-
dan hacer uso de las plataformas 
virtuales de los servicios públicos”. 

Desde Justicia y Derechos Hu-
manos, el seremi Sergio Vallejos 
explicó que “desde el inicio de la 
pandemia hemos buscado entre-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La medida se prolongará por el tiempo que dure la pandemia 
en las oficinas de Concepción, Los Ángeles y Curanilahue.

emite el pase y se hacen cargo de 
enviar la inscripción a la oficina 
más cercana.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Buscan mantener cifras 
actualizadas de decesos

gar las mayores facilidades a usua-
rios de los distintos servicios del 
Ministerio de Justicia y DD.HH. Lo 
importante es que hemos querido 
abarcar las tres provincias”. 

Al momento de hacer la inscrip-

ción de defunción, el Servicio en-
trega inmediatamente el pase de 
sepultación que permite a los deu-
dos hacer trámites funerarios. Si 
no puede concurrir a una oficina 
del Registro Civil, el cementerio 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MEDIDA permitirá descomprimir las atenciones que se dan de lunes a viernes en las oficinas del Servicio 
de Registro Civil.

UN TOTAL de 8.295 casos acumulados, presenta la Región, con 144 
nuevos y 1.317 activos.
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“Desde el quehacer fonoaudiologico nos toca asistir a pacientes que han estado conectados a 
respirador mecánico y han quedado con dificultades para deglutir (disfagia). Quédate en casa, 

necesitamos disminuir la cantidad de contagios diarios y así descender la curva actual”.

Karen Stuardo, fonoaudióloga

#MeQuedoEnCasa

Proyecto en el ex 
colegio Inmaculada  
busca unir galerías 
de centro penquista

OBRA GENERA DEBATE EN CONCEPCIÓN

Un centro comercial de galerías, 
oficinas y también departamentos 
es lo que se construirá en lo que fue 
el colegio Inmaculada Concepción, 
de calle Aníbal Pinto, una obra am-
biciosa que intervendrá la mitad 
de la estratégica manzana del cen-
tro penquista. 

Construcción que no ha estado 
exenta de detractores, como el co-
mité de patrimonio del Colegio de 
Arquitectos de Santiago, quienes a 
través de una carta explicaron que 
“la construcción en el centro histó-
rico a cargo de la empresa Madesal, 
inmobiliaria que promovió la de-
molición casi en su totalidad del an-
tiguo Colegio Inmaculada Concep-
ción, obra de los premios naciona-
les de arquitectura Emilio Duhart y 
Roberto Goycoolea, destruyendo 
sus valiosas instalaciones, incluida 
su destacable capilla”. 

Misiva que fue firmada por arqui-
tectos y personas ligadas a la arqui-
tectura de Concepción, entre ellos, 
el profesor de la Facultad de Arqui-
tectura, Urbanismo y Geografía de 
la Universidad de Concepción 
(UdeC), Leonel Pérez, quien indicó 
que “este tipo de construcción po-
dría no dar escala para el comercio 
local, pero es algo muy propio de 
Concepción, que no valora la iden-
tidad, como Punta Arenas, por 
ejemplo, avanzamos destruyendo y 

Construcción conservará la obra de los arquitectos Duhart y 
Goycoolea de calle Aníbal Pinto. Proyecto considera oficinas 
y departamentos.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Martín, pero estaban muy deterio-
rados estructuralmente por el terre-
moto del 2010 y no reparados pos-
teriormente, lo que se hizo imposi-
ble recuperarlos, manteniendo sólo 
el edificio que tenía mayor valor ar-
quitectónico, es decir, el de Aníbal 
Pinto, diseñado el año ‘64 por los ar-
quitectos Duhart y Goycoolea”, co-
mentó Caparrós. 

En cuanto a la envergadura del 
proyecto, el arquitecto aclaró que es 
una obra que busca integrarse a la 
red de galerías de Concepción, en-
sanchando, además, la calle San 
Martín, entre otras mejoras. 

“El proyecto tiene permiso de edi-
ficación y se adaptará a los nuevos 
usos y a las exigencias normativas 
y técnicas contemporáneas, con 
esto se amplía la vida útil del edifi-
cio, lo que es, sin duda, positivo para 
la ciudad. Me llama la atención que 
ahora aparezcan opiniones contra-
rias a este proyecto, a pesar de que 
hemos difundido profusamente la 
relevancia de la obra, que busca co-
nectarse a la galería Amanecer y 
así unirse a calle Colo-Colo, inte-
grándose así a la red de galerías de 
Concepción”, detalló. 

En cuanto a la altura que es otra 
de las críticas hacia el proyecto, Ca-
parrós explicó que esto se rige por 
la primera imagen objetivo que te-
nía el plano regulador de Concep-
ción, por eso, los edificios tendrán 
entre 15 y 18 pisos. 

“Los cambios que se produzcan 
en las normativas urbanas, alturas, 
densidades, etc., afectan y más aún 
con una normativa vigente muy dis-
tinta a la que se pretende. Por eso 
que Madesal nos solicitó considerar 
las alturas que se acomodaran a las 
normas que estaban siendo pensa-
das por el PRC para esta zona de la 
ciudad”, aclaró el profesional. 

En tanto, desde el Colegio de Ar-
quitectos del Bío Bío, su presidente 
Claudio Arce expresó que “hare-
mos todos los esfuerzos y estare-
mos atentos a los compromisos 
asumidos por la empresa, para que 
cumpla cabalmente con los crite-
rios de preservación y puesta en va-
lor de la arquitectura de sus autores, 
pues sabemos que la obra de los ar-
quitectos Duhart y Goycoolea, no 
está en proceso de demolición 
como algunos colegas insisten, 
erróneamente informados. El traba-
jo de preservación, incluso, fue pu-
blicado en Ducomomo (revista es-
pecializada), como parte de un pro-
yecto que intenta entregarle una 
segunda oportunidad de uso”.

EDIFICACIÓN 
velará por el cuidado 

patrimonial de la 
obra creada en la 

década del 60.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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“La obra de Duhart y Goycoolea 
no se ha demolido o está en 
proceso de demolición como 
algunos colegas insisten”.
Claudio Arce, presidente del Colegio de 
Arquitectos de Concepción.

“El proyecto tiene permiso de 
edificación y se va a adecuar a 
los nuevos usos de la 
arquitectura moderna”.
Pedro Caparros, arquitecto a cargo de la obra 
de empresa Madesal.

“Concepción, que no valora la 
identidad como Punta Arenas, 
por ejemplo, avanzamos 
destruyendo”.

Leonel Pérez, profesor de la Facultad de 
Arquitectura de la Universidad de Concepción.

FRASE

“Este tipo de construcciones 
refuerza un modelo de negocio 
obsoleto, algo que pretende 
cambiar el plano regulador”.

Mimi Cavalerie, de organización vecinal Barrio 
Oriente.

no recuperando edificios, algo que 
deja claro el plano regulador ac-
tual del municipio penquista”. 

Mimi Cavalerie, de la organiza-
ción vecinal Barrio Oriente, tam-
bién parte de la carta, indicó que 
“este tipo de construcciones se re-
fuerza un modelo de negocio obso-
leto, algo que se pretende cambiar 
con el nuevo plano regulador del 
municipio penquista, para cuidar 

la particularidad de Concepción, 
con avenidas anchas, edificios con 
fachada antigua y con galerías que 
favorezcan al comercio minorista”. 

 
Proyecto de envergadura 

Las medidas son consideradas 
por el proyecto de la empresa Ma-
desal, explicó su arquitecto Pedro 
Caparrós, ya que velará por el cui-
dado patrimonial del edificio cons-

truido por los arquitectos Emilio 
Duhart y Roberto Goycoolea en la 
década del 60, a través de un traba-
jo de conservación que está llevan-
do a cabo con la arquitecta Veróni-
ca Esparza, doctora en Teoría e His-
toria de la Arquitectura. 

“Este proyecto tiene más de cua-
tro años de ejecución, en un princi-
pio se intentó rescatar algunos edi-
ficios interiores y la fachada de San 
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“Quédate en casa, ejercita tu mente y cuerpo. La salud mental es muy importante, más aún en 
este tiempo de encierro. Y, sobre todo, goza de tu familia, ¡cuando más cerca deben estar es hoy!”.

Patricio Mendoza, Entrepreneur, EC Computers

#MeQuedoEnCasa

¿Existe un mejor método para 
calcular el desempleo 

que hay en Chile?

TRAS INCREDULIDAD ANTE EL 10,1% REGIONAL EN MEDIO DE LA CRISISFelipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Hace unos días, el INE Bío Bío en-
tregó los resultados de la tasa de de-
socupación, la cual llegó al 10,1% en 
el último trimestre, lo que significa 
que hay más de 127 mil personas que 
han perdido sus trabajos. 

Sin embargo, la percepción de la 
calle y de algunos analistas, es que no 
estaría reflejando la realidad de la di-
fícil situación producto de la crisis 
económica provocada por la pande-
mia del coronavirus. 

Los especialistas consultados en 
aquella oportunidad por Diario Con-
cepción estimaron que perfectamen-
te el número real podría llegar al 30%. 

Entonces, surgió la duda: ¿el INE 
utiliza la mejor método o instrumen-
to para captar la desocupación? 

Pues bien, la mayoría coincide 
que la metodología no es el proble-
ma , ya que es la misma que utili-
zan los países Ocde (Organización 
para la Cooperación y el Desarro-
llo Económicos). 

“No solamente tiene estándares 
Ocde, también están involucrados 
lineamientos entregados por la OIT, 
Organización Internacional del Tra-
bajo. Pasa exactamente cuando 
aparecen indicadores relativos a la 
inflación. Hay ciertos indicadores 
que internacionalmente son acep-
tados convencionalmente, porque 
han sido sometidos a determina-
dos tipos de evaluaciones, por lo 
tanto se asume como representati-
vo. Más allá de algunas críticas que 
se formulan”, explicó el académico 
de la UdeC, Víctor Hernández. 

Y agregó: “Si tu le preguntas a las 
personas en la calle, qué opinan, por 
ejemplo del IPC de -0,1%, te dicen que 
no, que subió tal producto el super-
mercado. Una cosa es una opinión 
que muchas veces viene de gran par-
te de la población que no tiene por 
qué saber sobre la metodología. Y lo 
otro, sobre el cálculo oficial que se 
hace de la confección de metodología 
para establecer estos parámetros”. 

El economista Corbiobío y acadé-
mico de la UBB, Ariel Yévenes, acla-
ró que “las críticas que uno hace res-
pecto del instrumento no dice rela-
ción con que este sea de mala 
calidad. Sino que se trata de que a to-
dos los datos, sea cual sea el método 
con el que los analice, uno debe dar-
le una lectura estratégica”. 

Añadió que “hay dos cosas rele-
vantes: leer los números en función 
del contexto en el cual se está anali-
zando. No es lo mismo un empleo por 
cuenta propia en un país con tasa de 
crecimiento del 5% al 6%, a un em-
pleo por cuenta propia donde el de-
sempleo sube muy rápido y dónde el 

La mayoría de los 
analistas 
consultados 
asegura que el 
sistema que usa el 
INE no es el 
cuestionado, ya que 
cuenta con 
certificación 
mundial. Se trata 
de la interpretación 
de los datos que se 
desprenden.

datos del termómetro. La metodo-
logía está bien, es el analista quien 
debe darle sentido. Lo que sí se 
debe avanzar es en la mirada terri-
torial, que los datos provengan de 
toda la Región, con indicadores con 
expresión territorial”. 

El académico Ucsc, Iván Valenzue-
la, es uno de los que planteó igual-
mente que el porcentaje de desocu-
pación debería ser mucho mayor. 

“No digo que el modelo no sirva. 
Lo que planteo es que las personas 
que están perdiendo el empleo no 
pueden quedar fuera de la fuerza 
laboral, porque esas personas tienen 
la intención, están disponibles, pero 
no pueden salir por las restricciones 
producto de la pandemia”, detalló el 
especialista. 

Es por ello que debido a los mis-
mos datos que entrega el INE, se pue-
de decir que “en el caso de que con-
sideremos que las 127.250 personas 
que perdieron el empleo, forman par-
te de la fuerza laboral, tendríamos 
una tasa de desempleo de aproxi-
madamente de 24,9% en el trimestre 
móvil marzo-mayo, en vez de un 
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10,1%”, precisó Valenzuela. 
En tanto, el fundador de Econo-

mía Para Todos y director de la Es-
cuela Chilena de Economía y Nego-
cios, Matías Godoy, quien hace unos 
días estimó una cifra cercana al 
30%, opinó que “es tremendamente 
polémica la forma de medir el de-
sempleo hoy en día, pero responde 
a estándares globales con los que se 
miden la desocupación y permite la 
comparación entre países”. 

Es así como a su juicio “la tasa de 
desocupación que se reporta no nos 
dice la tasa o el número de personas 
desempleadas en el país y clara-
mente hay espacios enormes para 
mejorar la medición”. 

Y entregó un ejemplo. “ Si una per-
sona declara que ocupó un par de ho-
ras de su tiempo siendo chofer de 
Uber, la encuesta (ver recuadro) lo 
considera como un ocupado. Cuan-
do en realidad, quizás está haciendo 
de Uber, porque no tiene trabajo”. 

Pero entonces, ¿ hay otra metodo-
logía? El académico de Ingeniería 
Comercial Universidad San Sebas-
tián de Concepción, Gonzalo Chá-
vez, respondió que “se pueden en-
contrar variaciones a lo largo del 
mundo e inclusive a lo largo de Chi-
le. El Centro de Microdatos de la Uni-
versidad de Chile (sólo para el Gran 
Santiago) considera a personas ma-
yores de 14 años. La definición de 
efectividad que hace la pregunta de-
pende de lo que se desea medir y si se 
está logrando o no”. 

No obstante, si el INE quisiera se-
guir otro sistema es complicado. 
“Produce un problema de compara-
bilidad. Dependiendo de cambios 
en el número de encuestados, defi-
niciones de fuerza laboral o de ocu-
pado-desocupado, puede que los 
nuevos cálculos no sean compara-
bles con los de periodos anteriores, 
lo cual puede perjudicar el uso de 
este dato en series temporales que 
consideren los dos periodos”, ad-
virtió el analista.

FUENTE: INE ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

crecimiento está a tasa negativa en 
medio de una pandemia. Existen 
otras formas y todas tienen el mismo 
nivel de dificultades”. 

Por eso, Yévenes entregó una 
analogía para que el público en-
tienda: “Uno no critica el termó-
metro, sino la lectura que dan de los 
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siquiera el estallido so-
cial. Esto impone un 
trabajo crucial con los 
gremios empresaria-
les, Pymes y grandes 
empresas. Tenemos 

claro que necesitamos 
planes de reactivación in-

mediata. Por ejemplo, es 
importante potenciar los 

destinos turísticos porque se 
estima que una vez que se le-

vanten las restricciones, 
las perso-

n a s  

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

José Manuel Rebolledo, inge-
niero forestal y magíster en Eco-
nomía Universidad de Concep-
ción, es el nuevo seremi de Ha-
cienda, que a una semana de 
haber asumido el cargo, habló con 
Diario Concepción para abordar 
los desafíos y puntos de vista en 
tiempos difíciles. 

Claro que el ahora ex director 
ejecutivo de Conaf algo sabe de 
eso, porque fue seremi de Agricul-
tura en el primer Gobierno de Se-
bastián Piñera, cuando asumió 
para hacerse cargo de la recons-
trucción de la infraestructura des-
truida producto del terremoto y 
tsunami del 27 de febrero de 2010. 

- En qué momento toma la Se-
remia de Hacienda... 

- Tenía planificado volver a la 
zona por temas familiares y espe-
raba finalizar la temporada de in-
cendios para dejar la Conaf, y se 
me dio esta oportunidad. He esta-
do estudiando harto y estoy con 
todas las ganas de trabajar y apor-
tar en esta realidad que está bien 
complicada. 

- ¿Cuáles son los desafíos 
como seremi de Hacienda? 

- Tenemos que ver cómo somos 
capaces de bajar instrumentos des-
de el Estado , desde cada Minis-
terio hacia la población. 
He estado recorrien-
do comunas y 
escuchando 
harto a la 
g e n t e  
para de 
una u otra 
forma co-
nectar las 
h e r r a -
m i e n t a s  
e s t a t a l e s  
con las rea-
les necesi-
dades de las 
p e r s o n a s .  
Esa es la la-
bor de esta 
Seremía, ve-
lar por la buena 
utilización de re-
cursos fiscales, 
priorizando su uti-
lización. 

- Ahora viene 
el proceso de deli-
near el presupues-
to 2021. 

- Sí, claro. Hay que 
recordar que el actual 
presupuesto se definió 
sin pensar en este es-
cenario de pandemia, ni 

Fue seremi de Agricultura y viene 
de ser el director ejecutivo de la 
Conaf. El nuevo personero de 
Gobierno proyectó recuperación 
económica hacia el 2021.
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nas. Si a esto sumamos la proyec-
ción de un repunte económico 
para 2021, permite a la gente pro-
yectarse hacia adelante y resol-
ver hoy un problema. Además, el 
80% de las personas recibirían 
máximo $600 mil con retiro del 
10%, lo que no ayuda a resolver el 
problema de fondo. Hoy con los 
distintos instrumentos estamos 
llegando o llegaríamos a las 12 
millones de compatriotas. 

- Se critica que la ayuda no 
está llegando al segmento 
Pyme. 

- Creo que siempre se pueden 
hacer mejor las cosas, pero reitero 
que no estaba en ningún presu-
puesto este escenario. Ahora bien, 
nuestra labor es visibilizar las pro-
pias realidades de los distintos te-
rritorios para poder alimentar al 
poder central mostrando el real 
diagnóstico y así ir perfeccionando 
la ayuda para permitir que llegue a 
las Pymes más masivamente. 

- Cuál es su proyección. 
- Me declaro realista y, estudian-

do los antecedentes, estimo que 
el año 2021 será un buen año. Hoy 
estamos con un Imacec muy bajo, 
pero todo indica que el próximo 
año habrá recuperación económi-
ca. Hoy estamos encerrados, pero 
trabajando para ver como reacti-
varnos. Estamos a la mitad de este 
año recién, hay que aguantar el 
chaparrón y mirar hacia mediano 
y largo plazo con optimismo. 

- Se critica el excesivo celo por 
la estabilidad fiscal del ministe-
rio de Hacienda. ¿Qué piensa 
sobre eso? 

- Hay que recordar que el Presi-
dente Piñera asumió con un dis-
curso de austeridad fiscal para ha-
cer frente a la deuda pública. Se-
gundo, no hay que caer en 
populismos, sería fácil tomar me-
didas para frenar esas críticas que 
vienen especialmente del mundo 
político. Pero también hay que ser 
responsable con el futuro, con el 
próximo Gobierno. Equilibrando 
austeridad con ayuda social.

se volcarán hacia la naturaleza, lo 
que es una tremenda oportunidad 
para, por ejemplo, la alicaída pro-
vincia de Arauco. 

- Cómo se ayuda a la clase me-
dia que hasta ahora no ha sido 
objeto de instrumentos estatales. 

- Primero recordar que venimos 
de un escenario difícil desde octu-
bre de 2019. En marzo de 2020 lle-
ga la pandemia y ahora una crisis 

económica. Sentimos que des-
pués de analizar todas las al-

ternativas, y no sólo noso-
tros como Gobierno, 

sino también organis-
mos como la Ocde, 

el retiro del 10% 
de los fondos 

p r e v i -
siona-
le pue-
de per-
j
udicar 
h a s t a  
en un 

9% la 
p e n s i ó n  

final a una 
persona. Enton-

ces, pensamos que es des-
vestir a un santo para vestir a 
otro. Creemos que estos présta-
mos blandos a tasa cero, con 
un año de gracia y cuatro años 
para pagar sin riesgo de em-
bargos, puede ser una buena 
solución para muchas perso-

“Estamos recién a mitad de año, 
hay que aguantar este 
chaparrón, pero todo indica que 
viene un mejor 2021”.

FRASE

“Hay que quedarse en casa si queremos contribuir a dejar atrás el nivel de contagio. Salir sólo 
si es imprescindible. Si muchos más lo hicieran, el efecto sería otro y, tal vez, podríamos pensar en 

una Feliz Navidad”.

Joaquín Flores, estudiante

#MeQuedoEnCasa

JOSÉ MANUEL REBOLLEDO, NUEVO SEREMI DE HACIENDA, POR RETIRO DE FONDOS PREVISIONALES

“Sacar el 10% es desvestir  
a un santo para vestir a otro”

JOSÉ MANUEL REBOLLEDO lleva 
una semana como seremi de 
Hacienda de la Región del Bío Bío.
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“Es momento de cuidarnos entre todos. Permanezcamos en nuestras casas y protejamos a 
quienes nos rodean. Estamos frente a una crisis importante y en Corma queremos ser partícipes 

del punto de salida. Tenemos que mirar hacia adelante”.

Carolina Hurtado, gerente comercial Expocorma

#MeQuedoEnCasa

BIRTHBOX Y LEGALONLINECHILE REFLEJAN A LOS QUE VEN OPORTUNIDADES

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

De acuerdo al último informe de 
GEM 2019 (Global Entrepre-
neurship Monitor), el principal mo-
tivo que manifiestan los emprende-
dores nacientes, nuevos empresa-
rios y empresarios establecidos se 
vincula a la escasez de alternativas 
laborales o las dificultades para 
conseguir un trabajo. 

En este contexto, las experien-
cias de emprendimiento de Bir-
thBox y Legalonlinechile confirman 
lo que señala GEM y, además, refle-
jan la realidad de muchas personas 
que han visto oportunidades en me-
dio de la pandemia. 

 
Birthbox 

Una traducción más o menos lite-
ral para Birthbox sería algo así como 
caja feliz o caja de cumpleaños feliz, 
pero son Lily Pinto y Paula Faúndez, 
las socias protagonistas de este em-
prendimiento, quienes describen 
mejor su iniciativa. 

“Somos una tienda virtual (@bir-
thdayboxchile) de cajas de regalos, 
fiestas y cumpleaños, con diseños 
únicos y detalles exclusivos. Las te-
máticas son diversas, tales como box 
de spa, café, té, baby shower y recién 
nacidos. También, desarrollamos ca-
jas de acuerdo a fechas especiales 
como el Día del Padre y ahora esta-
mos trabajando en la colección Día 
del Niño”, detalla Pinto. 

Respecto de qué las motivó a em-
prender, Faúndez explica que “te-
níamos la idea de realizar algún ne-
gocio juntas, pero el contexto eco-
nómico de la pandemia hizo más 
fuerte esta intención. Y debido a 
que nuestras hijas estaban de cum-
pleaños en mayo y no sabíamos 
cómo adquirir las decoraciones (la 
idea era no salir más que lo esencial 
de la casa) y, además, que fuera es-
pecial, dado que no sería una cele-
bración con familia y amigos, fue 
que pensamos que era una buena 
idea poner todo en una caja”. 

 
Legalonlinechile 

Por su parte, Claudia Pradenas y 
Gabriela Pérez, la primera abogada 
y consultora de productos Just, y la 
segunda, también abogada, pero 
además asistente social, pertene-
cían a una oficina en Concepción de 
la cual decidieron independizarse 
para crear Legalonlinechile. 

 “Estábamos acostumbradas a 
la rutina laboral, a trámites en 
oficinas públicas, tribunales y, es-
pecialmente, a una atención pre-
sencial de nuestros clientes, lo 
que cambió abruptamente, para 
luego pasar en un encierro total 

Emprendedoras dan con 
nichos y logran surgir 
exigidas por la pandemia
Mientras las primeras dan una alternativa para compartir en 
celebraciones con una “caja feliz” respetando la cuarentena, 
las segundas, aprovechan las ventajas de la digitalización en 
el ámbito legal para entregar sus servicios a distancia con un 
alto nivel de requerimientos por parte de sus clientes.

en casa”, comenta Pradenas. 
Así, presionadas por las circuns-

tancias, dieron vida a Legalonline-
chile que consiste en “una línea de 
atención digital a la que se puede ac-
ceder a través del contacto por la 
página (www.legalonlichile.cl) o re-
des sociales. Brindamos atención 
jurídica mediante videoconferen-
cias personales y reservadas en las 
que orientamos a nuestros clientes 
hacia soluciones legales especializa-
das en materias de familia, asuntos 
contractuales, indemnizaciones, 
negligencias médicas, área educa-
cional y asesorías a sostenedores 
de establecimientos educaciona-
les”, según detalla Pérez. 

 
Resultados de la experiencia 

Respecto a cómo ha resultado 
emprender en medio de la pande-
mia, desde Birthbox aseguran que 
“se ha transformado en una expe-
riencia muy satisfactoria, desde el 
punto de vista económico, y por-
que a través de estas box, las perso-
nas pueden estar presentes en las 
celebraciones familiares a través 
de algo físico y concreto. La pande-
mia nos ha quitado eso y con nues-
tras cajas se puede lograr”. 

En tanto, desde Legalonlinechile 
señalan que en su caso es “excelen-
te, muy provechosa. Los clientes se 
han adaptado muy bien a esta nue-
va forma de atención, se respetan 
los horarios de consulta, todos los 
pagos se hacen mediante transfe-
rencia bancaria y el envío de docu-
mentos digitalizados a través de co-
rreo electrónico”. 

 
Lo más difícil 

En el ámbito de los desafíos más 
relevantes, las socias de Birthbox 
concuerdan en que “uno de los as-
pectos complejos para desarrollar-
nos, es la condición de cuarentena 
preventiva y las cadenas de distri-
bución que no están funcionando 
normalmente, por lo que, en oca-
siones, no podemos adquirir de-
terminados elementos con la pron-
titud que necesitamos”. 

Para Pradenas y Pérez, los más 
complejo es “la contención de los 
clientes, sobrepasados por sus nue-
vas realidades familiares, laborales 
y económicas. Muchos que ya no 
pueden visitar a sus hijos, otros 
que sufren la cesantía y los incum-
plimientos de contratos educacio-
nales, de arriendo, de obligaciones 
diversas. El estrés aumenta ante la 
incertidumbre en el ámbito eco-
nómico y social”.
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LILY PINTO, socia de Birthbox. PAULA FAÚNDEZ, socia de Birthbox.

CLAUDIA PRADENAS, socia de Legalonlinechile. GABRIELA PÉREZ, socia de Legalonlinechile.
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Economía&Negocios El Aporte de Bío Bío a la Ciencia

Daniel Núñez 
contacto@diarioconcepcion.cl

D
esde niño quiso estudiar algo 
que le permitiera conocer 
más de cerca el mar. Llegado 
el momento, se inclinó por 

Biología Marina en la Universidad de 
Concepción, lo que significó su trasla-
do desde Santiago a la Región del Bío 
Bío. De ahí, su carrera tuvo un notable 
ascenso. Fue así como Osvaldo Ulloa, 
académico del Departamento de 
Oceanografía UdeC y Director del Ins-
tituto Milenio de Oceanografía (IMO), 
se transformó en uno de los principa-
les investigadores del mar en el país. 

Los múltiples estudios cursados en 
el extranjero, le han otorgado signifi-
cativos conocimientos, que le han per-
mitido liderar equipos de trabajo que 
se han dedicado a explorar importan-
tes eventos, como la Fosa de Atacama 
y distintos temas oceanográficos. 

El profesor Ulloa comenta los traba-
jos que están desarrollando en la ac-
tualidad, el éxito del documental 
Atacamex (pieza cinematográfi-
ca sobre la Fosa de Atacama) y 
el aporte de la UdeC a la ciencia 
nacional e internacional. 

- ¿En qué proyectos e investi-
gaciones se encuentra trabajan-
do actualmente? 

- Durante el año 2013, nos 
adjudicamos un proyecto 
para formar uno de los cen-
tros en Ciencias del Mar de 
la Universidad de Concep-
ción, que fue bautizado como 
Instituto Milenio de Oceanogra-
fía. Nos reunimos con un grupo 
de investigadores para trazar 
líneas y analizar qué necesi-
taba el país. Algunas cosas 
pendientes eran estudiar el 
océano profundo y el océano 
abierto. En ese momento, faltaba el 
equipamiento necesario para inter-
narnos en el mar. Se adquirió el navío 
Cabo de Hornos y comenzamos a 
trabajar. Nos ganamos el proyecto y 
seguimos trabajando en él. 

-Como instituto han realizado 
una serie de investigaciones des-
tacadas, ¿qué importancia tie-
nen las exploraciones a la Fosa 
de Atacama? 

Cuando presentamos la propues-
ta, una de las motivaciones fue inves-
tigar la Fosa de Atacama, que es tie-
ne una relevancia similar a la de la 
Cordillera de Los Andes. Esta fosa, 
que determina muchas cosas para el 
país, que nunca habían sido estudia-
das. Hicimos la primera expedición y 
llegamos al punto más profundo. Lo-

Osvaldo Ulloa, académico del Departamento de Oceanografía UdeC y Director del IMO

el éxito de este documental. 
- Proyectos e investigaciones 

han sido realizadas bajo el alero de 
la Universidad de Concepción, 
¿cómo evalúa el aporte de la casa 
de estudios? 

- La UdeC tiene un grupo de acadé-
micos en Ciencias del Mar muy com-
pleto. Eso ha permitido hacer progra-
mas de alto calibre. Entre colegas, po-
demos interactuar y planificar grandes 
proyectos. Estas cosas no se hacen so-
las. Debe haber un equipo detrás y eso 
lo hemos concretado con el apoyo de 
la UdeC. Gracias a este compromiso, 
podemos hacer ciencia de nivel mun-
dial. Este es un patrimonio que tene-
mos que cuidar. 

- ¿Qué proyectos se vienen para el 
futuro? 

- Llegar a la Fosa de Atacama fue 
algo tremendo y por ahí canalizare-
mos nuevos proyectos que no pode-
mos ejecutar solos. Estamos esta-
bleciendo alianzas con gente de Geo-
física y Geología para trabajar en 
conjunto. Necesitamos tecnología 
de punta. La idea es poner instru-
mental en el fondo del mar para es-
tudiar de forma conjunta lo que está 
ocurriendo allá abajo. Queremos ge-
nerar elementos que nos permitan 
hacer instrumentos de alerta de tem-
prana de tsunamis y terremotos. Con 
eso soñamos para los próximos años. 
Estas ciencias pueden ser un gran 
aporte para Chile.

gramos que la Fosa de Atacama fue-
ra conocida por estudios hechos en 
Chile. Hasta esa fecha no había nin-
gún respaldo científico y nosotros di-
mos ese importante paso.  

- Estos avances dieron paso al na-
cimiento de un documental 

que ha tenido gran im-
pacto en Chile y el mun-
do, ¿cómo surge Ataca-
mex? 

- El IMO está financiado 
por un programa llamado 

“Iniciativa Científico Milenio”, 
que ha invertido en varios centros. 
Cuando armamos el Instituto, me puse 
en contacto con el cineasta y produc-
tor científico, Pablo Rosenblatt, para 
presentarle la propuesta de difusión 
que necesitábamos. Se entusiasmó, 
nos asociamos y empezamos a traba-
jar. Esto nació junto con el Instituto. Se 
registró todo, desde las reuniones has-
ta las visitas a la Fosa de Atacama. El 
documental es parte integra del Insti-
tuto. Armamos todo desde el comien-
zo con el objetivo de dar a conocer la 
ciencia de la mejor manera posible. 

- Como gestor de esta pieza cine-
matográfica, ¿qué le parece el éxi-
to que ha tenido el documental? 

- La cinta ha tenido gran éxito. Lle-
vamos menos de un mes en Onda Me-
dia y seguimos siendo uno de los docu-
mentales más vistos de la plataforma. 
La idea inicial era exhibirlo en cines y 
colegios, pero el 18-O y la pandemia nos 
cambiaron la planificación. Agradece-
mos la preferencia de la gente y el apo-
yo de todos quienes han hecho posible 
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PROYECTO FINANCIADO  
POR EL 

FONDO DE MEDIOS DE  
COMUNICACIÓN 2020

Esta sección se publica todos los 
domingos. Más detalles en 
www.diarioconcepcion.cl.

Cómo utilizar: 
 
1.- Bajar algún aplicativo 
lector de código QR en su 
smartphone. 
2.- Instalar y hacer “Scan” 
sobre el código de arriba. 
3.- Se abrirá la página en la 
pantalla, con texto, audio y 
video de la entrevista aquí 
publicada. 

“Con el apoyo de la UdeC podemos 
hacer ciencia de nivel mundial”

FOTOS: UDEC 
DISEÑO: SARAH MONTTI

El profesor destacó 
el aporte de la 
universidad al 
desarrollo de la 
ciencia y comentó 
la excelente 
recepción que el 
documental 
Atacamex ha 
tenido en Chile y el 
mundo.
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integran las filas de una de 
las orquestas doctas más 
importantes de nuestro país 
y con prestigio internacional.

músicos
56

“Donde por años se ha cultivado en las esferas educacionales que el de al lado es tu competencia, se nos olvi-
da que no lo somos y debemos complementarnos para poder lograr objetivos. En este caso, hay que unirse para 

poder combatir y erradicar este nuevo virus. La buena gente siempre ayuda a sus pares ante cualquier emergencia”.

Sebastián Barrera Cabrera, guitarrista de Mister O y 7 Puntas

#MeQuedoEnCasa

El pasado 3 de julio la Orquesta 
Sinfónica UdeC cumplió 68 años 
de vida, un cumpleaños que se da 
en un contexto bastante especial 
y diferente, en que la virtualidad y 
las melodías a la distancia han re-
gido estos meses pandémicos de 
trabajo musical. 

Un recorrido que pese a las difi-
cultades, que también se venían 
generando desde el año pasado 
con el estallido social, no ha dete-
nido ni aminorado su marcha, más 
bien se ha reinventado y adapto a 
los tiempos. “Ha sido como entrar 
en otro mundo, en donde todos los 
integrantes de la orquesta hemos 
realizado ensayos por Zoom, pre-
parar repertorio como si estuviése-
mos en el Teatro UdeC y que cada 
uno tenemos que grabar, lo cual 
nos ha hecho mejor mucho como 
intérpretes, ya que con este forma-
to estamos mucho más expuestos 
que cuando tocamos en un con-
cierto. En general, si bien ha sido di-
fícil, también ha resultado bueno, 
ya que ha despertado el ingenio de 
muchos de los músicos y también 
tenemos la libertad de proponer 
ideas. Un descubrimiento positi-
vo para todos”, detalló Freddy Va-
rela , violinista y concertino de la 
Sinfónica UdeC y también del Tea-
tro Colón de Buenos Aires. 

 Un cambio de formato y escena-
rio que para Mario Cabrera, gerente 
de Corcudec, se venía gestando des-
de hace un buen tiempo atrás y que 
la Covid-19 aunque los impactó, la 
adaptación al mundo virtual fue se-
guir lo que ya se venía desarrollando. 
“Ha sido un desafío como para todo 
el mundo, pero en el caso de nosotros 
fue algo más bien amortiguado, no 
nos llegó de golpe, es decir, desde 
hace como dos años, con el cambio 
administrativo, nosotros nos monta-
mos muy fuerte a las redes sociales 
para comunicar y mostrar lo que ha-
cíamos. Teníamos un cierto training, 
este nuevo escenario no era algo ca-
sual para nosotros, sino, más bien, 
central, fuera de lo que ocurriera en 
el escenario mismo”. 

 
Firme internacionalización 

Un año más de vida siempre es 
una buena ocasión para repasar los 
logros y metas, que dentro de la agru-
pación sinfónica han sido variados, 
como también la oportunidad de 
mirar la evolución que han tenido 
como orquesta. 

Para Marcela Ibáñez, fagotista que 
hace 16 años integra las filas de la Or-
questa UdeC, esta ha fortalecido su 
propuesta sonora gracias a los distin-

En plena pandemia, la Sinfónica celebra un nuevo 
aniversario, haciendo frente a los cambios de formato y 
maneras de llegar a su público. Un horizonte si bien incierto, 
seguirá brindando experiencias enriquecedoras en su 
reconocido y aplaudido camino por los sonidos clásicos.

nuestro concurso de Jóvenes Talen-
tos, y Freddy Varela. Ambos darían 
dos programas musicales con la Or-
questa de Genova. Pero todo esto se 
está evaluando”. 

En cuanto a las proyecciones refe-
rentes a volver a realizar espectácu-
los presenciales, el gerente de Corcu-
dec aseguró que “respondemos a dos 
directrices: una bajo estas condicio-
nes sanitarias estamos siempre bajo 
la normativa de la UdeC, que nos ha 
pedido como medida preventiva que 
todos nos quedemos en casa. Y la 
otra línea es que tenemos un conve-
nio con el Ministerio de las Culturas, 
como orquesta que recibe fondos de 
ellos, quienes nos han informado que 
es poco probable que nosotros ingre-
semos a sala antes del último trimes-
tre del año, lo que responderá a me-
didas sanitarias sumamente estric-
tas, es decir, si llegamos a abrir, 
primero será sin público, y luego ir 
subiendo de a poco el porcentaje de 
las personas en sala, lo que depende-
rá del comportamiento de la pande-
mia en nuestro país”. 

A lo que concluyó que “nosotros sí 
tenemos proyectado volver a sala, a 
lo menos los dos o tres últimos meses 
de este año, pero en un contexto to-
talmente distinto, con todos los res-
guardos correspondientes y en con-
cordancia con las medidas que esta-
blezcan las autoridades de salud”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

FOTO: CORCUDEC

do íbamos a continuar por ese cami-
no internacional, pero no bajamos los 
brazos y que es lo importante”. 

Mientras que para Varela este cre-
cimiento ha ido de la mano del re-
cambio que ha ido teniendo la agru-
pación clásica dentro de su trayecto-
ria, “las orquestas cada 20 a 25 años 
van agregando gente nueva, que van 
fortaleciendo y rejuveneciendo al 
conjunto, quienes se suman a los ele-
mentos más experimentados dentro 
de sus filas. Son una combinación 
ideal que también se enriquece aún 
más con un gran director, que en 
nuestro caso así es, el maestro Ei-
chenholz le imprime mucha pasión 
y fuerza a la orquesta”. 

Volviendo al punto de la interna-
cionalización de la Sinfónica, Ca-
brera señaló que pese a las múltiples 
dificultades y restricciones que ha 
traído la pandemia, este 2020 el pro-
ceso de internacionalización de la 
Sinfónica UdeC no se ha estancado 
o detenido, más bien, “se ralentizó 
nuestro cronograma. En mayo te-

níamos, a modo de cierre de los fes-
tejos por los 100 años de la UdeC, 
una gira por la provincia de Entre 
Ríos, la que terminaría con gran con-
cierto en Buenos Aires. Todo eso se 
suspendió, pero estamos en conver-
saciones para reprogramarlo, esto 
según como se dé la situación en 
nuestro país y Argentina. Ambos te-
nemos la voluntad de realizar esa 
gira para diciembre o los primeros 
tres meses de 2021”. 

Palabras a las que el gerente de 
Corcudec añadió que “otra cosa era 
que en julio íbamos a Italia a firmar 
un convenio por el tema del Primer 
Festival de ópera que teníamos en 
convenio con la municipalidad de 
Genova y la Associazione Internazio-
nale delle Culture Unite (A.I.C.C.U.) 
también de Genova, Italia, y dirigida 
por el maestro Lorenzo Tazzieri, lo 
cual tuvo que ser reprogramado en-
tre el 12 y 21 de diciembre. Si las 
condiciones lo permiten, viajaría 
una delegación de Corcudec acom-
pañada por la última ganadora de 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL AÑO PASADO, la Sinfónica realizó una serie de presentaciones en México, mostrando su calidad y profesionalismo en importantes salas de música.

tos directores que han pasado por 
ella, “quienes han hecho crecer artís-
ticamente al conjunto. Entre más 
exigentes que han sido, mejor he-
mos funcionado. Además, algo para 
nada menor y que nos marcó enor-
memente dentro de este camino, fue 
el hecho de girar por el exterior. El to-
car el año pasado en Brasil y México, 
algo inédito para nosotros, fue una 
experiencia muy enriquecedora y 
que aporta de gran manera a nues-
tro crecimiento. En estos 68 años 
nos pilló esta pandemia, justo cuan-

Un año más, que pese a las 
adversidades, las melodías no 
paran de sonar y emocionar

ORQUESTA UDEC Y SU CUMPLEAÑOS NÚMERO 68
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“Hay algunos que salen a trotar, donde no puedan toparse con mucha gente, porque el depor-
te hace bien para mentenerse mejor mentalmente. Uno echa de menos correr o juntarse con más 

personas, pero realmente no es el momento. Ahora tenemos que ser cuidadosos”.

Juan Zuchel, médico y atleta

#MeQuedoEnCasa

EDUARDO ACEVEDO, ESTRATEGA DE LA UDEC:

Los clubes de la zona sur fueron 
pioneros en este regreso con nuevas 
medidas sanitarias. Huachipato fue 
el primero y la UdeC ya completa un 
mes de entrenamientos. Cumplió 
sus primeros días de trabajo con 
balón, la llamada fase 3, y tanto 
cuerpo técnico como jugadores rea-
lizaron un balance de este progre-
so y anticipan posibles fecha para el 
retorno del fútbol. 

El técnico Eduardo Acevedo de-
claró que “nos vamos acostumbran-
do de a poco. No es fácil entrar al 
complejo, parece que fuera la Nasa. 
Sabemos que los clubes de Santia-
go ya se están tomando sus contro-
les y ojalá se puedan poner lo más 
rápido posible a la par de todos los 
que ya regresamos, que tengan el 
margen de tiempo necesario para 
entrenar. Yo creo que en agosto el 
clima ya va a ayudar más a contro-
lar esta pandemia y yo tengo en la 
cabeza el 14 o 15 de agosto como fe-
cha de vuelta, como fecha para te-
ner el equipo listo para retomar la 
competencia”. 

No ha sido fácil recuperar el ren-

“Trabajo pensando 
que el 15 de agosto 
es fecha de vuelta”
Plantel universitario completó cuarta semana de prácticas y 
el técnico analizó estos primeros días trabajando con balón. 
Zaguero Juan Abarca, en tanto, cree que el regreso se acerca.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

dimiento de los jugadores, después 
de un largo encierro y entrenamien-
tos a través de plataformas en lí-
nea. El uruguayo apuntó que “física-
mente estamos haciendo buenos 
trabajos, equiparándolos a todos, 
metiendo mucha intensidad en esta 
etapa. Ya estamos en el proceso de 

ensayar la parte táctica, que es lo 
que más me inquieta y me preocu-
pa a mí”. 

 
“Nunca paramos tanto” 

Para los jugadores fue la gran no-
vedad: volver a la pelota con todos 
los compañeros. Lo que hace unos 

meses parecía tan normal. 
El defensa Juan Abarca advirtió 

que “fue una semana muy produc-
tiva, ya trabajando con balón. Es-
tamos en la fase 3 y llevamos dos 
entrenamientos con todo el grupo 
junto, eso me parece importante. 
Estamos contentos aunque ha sido 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

un trabajo fuerte. Personalmente, 
veo cada vez más cerca el regreso. 
Acá hemos tenidos dos veces los 
test para detectar contagios, he-
mos salido todos negativos y eso te 
da tranquilidad para seguir con 
los trabajos, pero no podemos per-
der conciencia del momento que 
se está viviendo en todo el país. 
Todos seguimos los protocolos es-
tablecidos y esperamos que los 
equipos de Santiago puedan volver 
también a las prácticas lo antes 
posible para pensar en lo que que-
da de torneo”. 

Partieron distanciados, en gru-
pos de a cuatro, y ahora todos jun-
tos. Abarca confesó que “físicamen-
te todo ha sido muy progresivo. La 
primera semana costó, porque ve-
níamos de tres meses inactivos, 
como futbolista nunca tuvimos una 
para tan larga, descontando las le-
siones. Siempre paras tres o cuatro 
semanas, no más. La primera se-
mana, no te miento, costó retomar, 
pero cada vez nos hemos ido sin-
tiendo mejor”.

OPINIONES
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“Todos tenemos cosas que pagar, pero no podemos poner lo económico sobre la salud. Esta-
mos todos medios desesperados y hay que tener fe y tranquilidad de que esto tiene que ir pasan-

do y saldremos juntos de esta enfermedad”.

Gerardo Zavala, ex futbolista Deportes Talcahuano

#MeQuedoEnCasa

un poco al final, fue 3-2 y nos fuimos 
a definir en San Fernando”. 

Ese encuentro iba destinado al 
cero hasta que apareció un héroe 
algo impensado. Zavala relató que 
“el Keko (Sergio Zúñiga) era un ju-
gadorazo, pero no se le daban mu-
cho los goles. A veces ganábamos 
por cinco goles y no anotaba ningu-
no. Bueno, ese día entró en el primer 
tiempo porque se lesionó Velásquez 
y le tocó marcar el más importante 
de todos. Además, fue un golazo y 
quedaban como diez minutos. 
Nuestra hinchada llevó buses, pero 
La Calera tenía mucha gente. Fue 
memorable”. 

Y en lo personal, se abrieron mu-

RECORDADO FESTEJO PARA LLEGAR A PRIMERA B

“No había visto un equipo que 
presionara así y llegara como llegá-
bamos en ofensiva. Es como lo que 
hizo después la generación dorada 
de Chile, ese estilo. De verdad era un 
equipazo”. Las palabras son de Ge-
rardo Zavala, extremo derecho de 
ese Deportes Talcahuano 1999, que 
logró el ascenso después de un his-
tórico tercer partido contra La Ca-
lera. “Siempre supimos que ese se-
ría el otro finalista. Fueron punteros 
todos el año en la Zona Norte y no-
sotros en la Sur”. 

¿Y cómo se formó ese equipo? 
“Los más experimentados eran 
Troncoso, Del Fierro. Morales ya es-
taba en el club, yo llegué desde Hua-
chipato, porque tenía 19 años y no 
había muchas oportunidades con 
Percic. El profe Marcoleta buscó en 
las canteras, formó un buen cama-
rín y también fue clave el trabajo de 
Renato Fuentealba (PF), que nos 
sacaba rendimiento. No sé si hay 
otro equipo en la división que haya 
hecho tantos goles”, apuntó. 

César Fernández era el arquero y 
la línea defensiva la conformaban 
Guillermo Ferrada, Melillán y Héc-
tor Morales. En el medio estaban 
Zavala, Carlos Romero, el fallecido 
Luis Sanhueza, Gonzalo del Fierro 
y también aparecía Pedro Marileo. 
En ofensiva, un tridente de miedo 
con Morales, Elton Troncoso y Ós-
car Velásquez. 

Zavala repasa que 
“a la media hora 
de partido ya 
teníamos todo 
resuelto. Sobre 
todo si jugába-
mos en El Morro. 
Al principio costó 
que la gente nos 
creyera, no eran los 
mejores años del 
club, pero ganamos 
la primera fase y todos 
los partidos de local 
eran con 5 mil personas. Sentíamos 
la presión de la gente y nos gustaba. 
Cuando tienes 20 años lo único que 
quieres es tener harta gente y que 
sea más que el rival”. 

Venía de Huachipato y rememo-

Talcahuano 1999: un centenar 
de goles para celebrar el ascenso

Gerardo Zavala, mejor jugador de esa temporada, recuerda equipazo con “Pato” 
Morales, Troncoso, César Fernández y Marcoleta en el banco. La final fue con el 
gran candidato, La Calera, y se definió en emotivo tercer partido.

 FOTO: CSD NAVAL

chas puertas. “Fui elegido el mejor 
jugador del torneo y Pedemonte me 
quería de vuelta en Huachipato. Me 
buscó Coquimbo, Temuco y apare-
ció Colo Colo. Pagaban mucho y es-
taba Fernando Morena como técni-
co. Fui el tercer contratado y pensé 
que tendría oportunidades, pero 
llegaron 20 más, éramos 37 juga-
dores y ahí ya se hizo muy compli-
cado. Me fui a Francia, tuve 4 ope-
raciones y me radiqué diez años 
allá. Volví a Chile hace poco, pero 
ese 1999 es inolvidable. Era un jo-
vencito y vivimos algo increíble”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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ra que “Naval era mucho más preca-
rio, otra realidad, pero tenía algo 
que nos gustaba a todos. Éramos jó-
venes, queríamos triunfar. Y llegó la 
final de temporada contra Calera, 
como tenía que ser. Ellos llevaban 
dos años armándose para subir”. 

 
Gol del “Keko” 

Perdieron la ida en La Calera y 
explica que “fue 2-0 engañoso, por-
que perdimos dos penales y pudi-
mos traernos algo más. Para la vuel-
ta nos concentramos en la Isla Qui-
riquina y fuimos locales en Higueras. 
Todo el grupo sabía que ganaría-
mos, no había duda. En un momen-
to íbamos 3-0 arriba y nos relajamos 
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Filomena

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz verde  
• Barros Arana 599           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Muichimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Valdivia 149, local 39

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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